

# BIBLIOGRAFIA

## UN ÍNDICE BIBLIOGRÁFICO

La Real Sociedad Geográfica ha publicado recientemente un interesantísimo índice de los *Viajeros y Viajes de españoles, portugueses e hispano-americanos*, del que es autor don León Martín-Granizo, escritor ventajosamente conocido por sus trabajos literarios y sociológicos.

Este índice puede, en cierto modo, considerarse como un complemento de la *Bibliografía de Viajes por España y Portugal*, de M. R. Foulché-Delbosc, y de los *Viajes por España y Portugal desde la Edad Media hasta el siglo xx*, que en 1921 dió a la estampa el señor Farinelli. Consta de unos dos mil artículos; abarca todas las épocas y contiene, además de los españoles e hispano-americanos, los viajeros portugueses, a los que el autor no ha vacilado en incluir, ya que, como dice con buen acuerdo, ni es posible concebir obra de esta índole en la que no aparezcan los nombres de don Enrique *el Navegante*, de Bartolomé Díaz y de Vasco de Gama, ni establecer una división entre lo que corresponde a España y lo que corresponde a Portugal en aquellos momentos culminantes de la Historia en que la suerte de ambos pueblos de la Península corrió estrechamente unida.

Sin perder de vista que el fin principal de este catálogo es el de inventariar los libros que se refieren a viajes por mar o por tierra, el señor Martín-Granizo ha creído conveniente dar también cabida en él a aquellas obras que tratan de países extraños con cualquier motivo literario o científico, así como a todo trabajo de investigación que tienda a esclarecer los he-

chos que sus autores hayan realizado fuera de sus países respectivos.

Con ser tan valioso como es el servicio que el señor Martín-Granizo ha prestado a la bibliografía española, cree, sin embargo, que su labor no puede estimarse sino como un primer intento, que se propone ampliar con sucesivas aportaciones, con los comentarios críticos cuando así lo requiera el valor del libro y con las ordenaciones cronológicas y geográficas, circunstancias que, sin duda alguna, han de aumentar considerablemente la utilidad del índice.

Merece plácemes muy sinceros la Real Sociedad Geográfica, que ha sido la patrocinadora de este trabajo, y justas alabanzas la laboriosidad del autor. Seguro es que cuantos se dediquen a los estudios bibliográficos recibirán con suma complacencia el libro del señor Martín-Granizo por la originalidad del asunto, por el esfuerzo que significa y por la importancia de la materia.

J. PUYOL.